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Présents :  
D. Alquier, Vice-Président Recherche et membre élu 
E. Allard-Vannier, M. Amalric, S. Aubert, S. Barrat, P. Besson, E. Biquand, P. Boissé, D. 
Boisseuil, B. Bouazzaoui, L. Boudesocque, V. Fagot-Desperie, S. Ferré, C. Giraudeau, J. 
Guilhot, A. Hulin, A. Krykun, N. Levy, E. Morille, A. Nué, M. Ovide, Caroline Richard, 
Sébastien Roland, T. Ruspil, C. Suppo 
 
Invités : I. Guillouet 
 
Excusés :  
H. Blasco, B. Brizard, J.P. Fouquet, B. Giraudeau, F. Laumonnier, C. Lecureuil, M. Potier-
Cartereau, A. Rémot, S. Servais 

 

 
  
 
L’ordre du jour est le suivant :  
 

1. Informations générales  
2. Composition de la Commission Recherche : membres extérieurs 
3. Echange sur l’évolution du budget 2025 de la Commission Recherche et de ses AAP 

– pour information  
4. Questions diverses  

 
 

1. Informations générales 
 
A) Fortes incertitudes budgétaires liées aux financements de l’état 
Il existe de fortes incertitudes budgétaires liées aux incertitudes politiques (absence de 
gouvernement) et de financements de l’Etat. Les universités n’ont pas encore reçu la 
notification de la SCSP pour 2025, ce qui a empêché l’UT de voter son budget à ce stade. 
Par précaution, l’établissement anticipe les potentielles réductions budgétaires de l’Etat 
en préparant un budget 2025 « prudent », intégrant les mesures d’économies annoncées 
par le précédent gouvernement, et préfère l’adapter lors de son futur Budget Rectificatif 
(BR) lorsque le compte financier 2024 sera réalisé, le calcul du fond de roulement arrêté 
et la SCSP connus.  
 
B) Retour sur l’APR-IR 2025 
Un nombre conséquent (21) de Projets de recherche d’Intérêt Régional (partenariat 
Académique/ Socioéconomique) ont été déposés par l’UT pour un montant demandé par 
dossier de 200 K€. 
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C) Réussite au projet de tiers lieu « Améliorer la Coordination des soins et la 
Communication En Santé en Centre-Val de Loire  » France 2030 (CHRU) 
Pour l’université de Tours, cette réussite se concrétise au sein du UseTechLab. 
 
D) Evaluation de C-Valo par l’état 
Suite à l’audition devant le COGEXP le 28 novembre à l’ANR, l’évaluation a été positive. 
L’UT est en attente aujourd’hui de la décision de refinancement de la structure et de son 
montant. 
 
E) PUI Loire Valley Innov 
Le programme Pôle Universitaire d’Innovation (PUI) Loire Valley Innov a été auditionné 
par le comité territorial. Il y a eu une bonne évaluation par cette instance sur le démarrage 
du PUI. 
 
F) NEOLAIA  
L’université européenne NEOLAIA a lancé un appel recherche qui a été annoncé à la 
communauté en décembre pour un retour 31 Janvier 2025 (https://utnet.univ-
tours.fr/fr/services-directions/recherche/actualites-recherche/candidatez-aux-appels-
a-projets-recherche.html). 
 
G) Campagne de bourses doctorales du Loire Val Health  
Dans le cadre du projet Excellence avec impact recherche, une campagne de bourses 
doctorales a été lancée à l’automne 2024, 22 demandes de financement ont été 
réceptionnées et 7 projets de bourses environnées retenus. 
Les membres de la CR demandent un bilan des projets déposés, la liste des sujets retenus 
et la répartition entre UT / UO /INSA. 
Le VP Recherche précise que l’ensemble de ces informations seront consultables sur le 
site web de LVH. 
 

2. Composition de la Commission Recherche : membres extérieurs – pour 
information 

 
Rappel historique :  
 Avant 2020 : 6 membres extérieurs (3 ONR (1 CNRS, 1 INSERM, 1 INRAe), 1 DRARI, 1 
Métropole, 1 Région)  
 Mandat 2020-2024 

• Mai 2021 : 6 membres extérieurs (1 ONR nommé, 1 CHRU, 2 Asso, 2 
personnalités proposées) 

• Mars 2024 révision des statuts de l’UT : passage de 6 membres extérieurs 
 4 (1 ONR, 1 CHRU, 1 Asso, 1 personnalité proposée) 

 
Le VP Recherche a échangé avec les services, les partenaires de l’université et avec les 
anciens membres extérieurs à ce sujet qui a conduit à proposer une évolution de la 
représentation des membres extérieurs à la CR. 
 
Ainsi, la proposition a été faite par le vice-président recherche d’une modification de la 
représentation des 4 personnalités extérieures à la CR : 

 Représentants d'organismes de recherche : 2 (non représentés au CA, 
l’INRAe étant représenté au CA, ce serait 1 représentant du CNRS et 1 
représentant de l’INSERM à la CR). 

 Représentant du CHRU : 1 
 Personnalité désignée à titre personnel par le VP Recherche : 1 (doit être 

élue par la CR) 
Cette proposition sera faite au comité des statuts puis au CA au cours du premier 

https://utnet.univ-tours.fr/fr/services-directions/recherche/actualites-recherche/candidatez-aux-appels-a-projets-recherche.html
https://utnet.univ-tours.fr/fr/services-directions/recherche/actualites-recherche/candidatez-aux-appels-a-projets-recherche.html
https://utnet.univ-tours.fr/fr/services-directions/recherche/actualites-recherche/candidatez-aux-appels-a-projets-recherche.html
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trimestre 2025. Il est rappelé l’obligation d’un équilibre entre hommes et femmes et la 
nécessité d’avoir le plus rapidement possible une commission recherche au complet. 
 
Un membre de la CR trouve dommage la disparition de la représentation de la société 
civile de la CR au moment du développement des SAPS et de l’obtention du label avec le 
projet TEEPEE. Le VP Recherche précise que la représentante des associations de la 
précédente CR, avec qui il a échangé, trouvait peu de sujets en lien avec les associations 
en dehors des SAPS et qu’elle ne pensait pas renouveler son mandat si on lui proposait. 
Un membre de la CR s’interroge sur la sur-représentation du secteur Santé avec 1 
représentant du CHU et 1 représentant de l’Inserm. Pourquoi ne pas mettre 1 représentant 
du BRGM avec qui les liens sont aussi forts. Le VP Recherche rappelle que le CHU et les 
ONR (INSERM, CNRS, INRAE) sont des partenaires privilégiés de l’UT du fait de la tutelle 
d’UMR communes. Un autre membre de la CR propose 1 représentant du CEA. Aujourd’hui, 
l’UT n’a pas de structure de recherche avec cet EPIC comme par le passé, mais il existe 
une possibilité de laboratoire commun de recherche à réactiver. Le VP Recherche 
réaffirme que les relations historiques avec le CEA le Ripault existent. Sur ce site, les 
actions communes ont été resserrées il y a quelques années, mais il y a aujourd’hui une 
volonté commune de rouvrir les échanges.  
Il précise également que la personnalité extérieure proposée à titre personnel au vote de 
la CRP par le VP peut être une personne des associations.  
 
A noter que des élections partielles seront organisées prochainement :   
En effet, les sièges des secteurs 1 et 4 pour les représentants étudiants/doctorants n’ont 
pas été pourvus faute de candidats. Des élections partielles seront donc organisées 
prochainement avec un appel à candidatures renforcé auprès des écoles doctorales. 
 

3. Echanges sur l’évolution du budget 2025 de la Commission Recherche – 
pour information 

 
Le VP Recherche expose les éléments de contexte, également présentés à la CDC du 
13/12/24 et au CA du 16/12/24 : 
 
=> Hypothèses de construction du budget initial (oct-nov 2024) 
Cadrage BI : un effort demandé à tous  

• -3% sur le fonctionnement par rapport au BR1 2024 pour BI 2025 (sauf si 
recettes supplémentaires) 

Projection SCSP de 189,5M€ dont : 
• Hausse de la SCSP sur la base d’un taux de croissance annuel de +2%, 

constaté depuis 2019 
 
=> Un contexte national très défavorable  

• Annonces ministérielles sur le montant de la SCSP 2025 : 
• Sur la base de la part soclée de la notification intermédiaire 2024 ; Pas de 

pré-notification de SCSP 2025 à ce jour 
• Selon les hypothèses : de -5,8M€ à -3,6M€ de SCSP par rapport à la 

construction initiale (probable -0.5 par rapport à 2024 or construit avec +2% 
en lien avec inflation) 

• Prise en compte de la hausse CAS Pension ?? 
• Représente +4 points soit 2,7M€ 

 
=> Contexte spécifique de l’UT : le décalage entre recettes et dépenses sur des projets 
d’envergure 

• Des projets immobiliers qui arrivent à échéance avec des recettes reçues 
les années précédentes (EPU, Tanneurs) : 12 M€  
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• Des recettes recherche avec des dépenses à engager sur 2025 et des 
recettes perçues en 2024 : 7,6 M€ (BR1 2024) 

 
=> Un nouveau décret financier vient modifier les critères d’appréciation de la santé 
financière des universités (décrets publiés les 5 et 12 décembre 2024) 

• Fond de roulement : il doit être dorénavant > 15 jours de fonctionnement 
• Trésorerie doit être dorénavant > 30 jours de fonctionnement  
• Ratio Dizambourg doit être < 83%  (dépense de personnel/recette) 

Ces éléments ne seront surement pas appliqués pour le BI, mais vraisemblablement dès 
le BR1. 
 
Sur cette base et pour pouvoir respecter les seuils de vigilance, les constats spécifiques 
pour l’UT sont : 

• Seuil 83% ratio Dizambourg : augmenter produits encaissables ou diminuer 
dépenses de personnel de 3,4M€ 

• FDR minimum 15 jours de CP de fonctionnement : diminuer en plus 
l’investissement de 6M€ 

=> cela représente un effort financier total de 9,4M€, soit au-delà de l’annonce faite par 
le Président début novembre à la communauté UT.  
 
Le tableau ci-dessous donne les principaux éléments chiffrés et les cibles à atteindre 
pour l’UT dans le cadre de son budget 2025. 
 

Indicateurs * BI 2024 BI 2025 initial BI 2025 arbitrage  CIBLES 

SCSP (M€) 182,77  185,89 185,07  - 

FDR (jours) 30j 0,37j 7j  > 15j 

Ratio Dizambourg (%) 85,7 84,2 84,07  < 83% 

Résultat (M€) - 8,9 - 7,5 - 4,9  > 0 

Dans ce contexte exceptionnel, et tout en préservant quelques points clés du 
fonctionnement de l’établissement, dont la campagne d’emploi 2025, un effort financier 
est demandé de tous : Composantes comme Commission Recherche (CR). Pour la 
Commission Recherche cela représente une réduction de 250K€ soit environ 10% de sa 
dotation budgétaire.  
 
Le VP Recherche présente et commente le tableau général du budget de la CR tel que 
voté en octobre 2024 par la précédente CR avec les propositions de modification 
budgétaire pour atteindre la réduction des dépenses de 250K€. 
 

• Le budget récurrent des labos reste inchangé (1,69M), ainsi que le total alloué pour 
des bourses doctorales 
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• Gel de l’appel à projet Préciput 220 k€. Le gel de cet AAP est pour le moment 
provisoire. Seront analysées les possibilités de le réactiver dans le courant de 
l’année.  Un message aux porteurs de projets sera adressé par le VP Recherche 
avant la fermeture de l’établissement le 20/12/24.  

• FQI (Forfait Qualité International) devient le BQEI (Bonus Qualité Europe et 
International). L’enveloppe est réhaussée de 7% à 10% pour s’établir à 169k€. Il 
sera financé sur le préciput et non sur le budget de la CR alloué par l’établissement 
comme initialement prévu. Les modalités de redistribution ne changent pas en 
2025 mais changeront en 2026. Dès cette année, une feuille de route sur les 
actions dans le cadre de l’Europe et/ou à l’international sera demandée à chaque 
UR. L’avancée de ces actions sera observée par la CR dans les années à venir et 
contribuera à la redistribution du BQEI. 

• AAP ART passe de 70k€ à 60K€. Il sera financé sur le préciput et non sur le budget 
de la CR alloué par l’établissement comme initialement prévu. 

 
Le document présenté sera adressé à l’ensemble des membres de la CR lorsqu’il sera 
consolidé avec la convocation de la CR de janvier où le budget modifié sera voté. 
 
Un membre de la CR trouve que les orientations budgétaires prises réduisent les 
possibilités de recherche individuelle. Dans ce cadre, le VP Recherche souligne sa volonté 
de privilégier le collectif sur l’individuel et qu’il y a toujours les divers appels à projets de 
la commission (AAP) : ART, colloques et chercheurs invités. La seule différence repose 
sur le gel de l’AAP Preciput. 
 
Un membre de la CR demande s’il y a une possibilité de réduire la ligne Studium (78 K€). 
Le VP Recherche rappelle qu’en contre partie de ce financement, le Studium finance 
chaque année le salaire de 5 ou 6 chercheurs de renommée internationale qui sont 
accueillis sur de longues périodes dans les labos de l’UT. Ce serait un mauvais calcul de 
remettre en cause ce partenariat qui est clairement avantageux pour l’UT et représente 
de plus une belle vitrine pour nos recherches. 
 
Enfin, le VP Recherche informe la CR qu’une incitation forte auprès des Chercheurs et 
enseignants-chercheurs va être mise en place pour qu’ils créent un numéro ORCID. 
(action forte HRS4R). Ce numéro individuel est très important car reconnu par l’HCERES 
et permet un moissonnage efficace dans HAL des publications relevant des personnels 
de l’UT.  Un membre de la CR souligne que l’ANR moissonne également dans HAL. Le VP 
Recherche indique également, qu’à court terme, le HCERES ne devrait, concernant les 
publications, plus moissonner que dans HAL pour les futures vagues d’évaluation. 
 

4. Questions diverses 
 
Pas de question diverse. 
 
 
L’ordre du jour étant épuisé, Daniel Alquier lève la séance. 


